

MANIFIESTO DEL

GOBIERNO A LOS PUEBLOS

QUE FORMAN EL ESTADO DE CHILE.

Todos los Pueblos de la tierra tienen un derecho imprescriptible al establecimiento de su libertad; pero pocos consiguen disfrutarla, por que los grandes sacrificios que ella exige, son superiores al terror que inspira el despotismo á las almas débiles. Ellas saben que el primer paso en esta empresa es resolverse á perderlo todo antes que sucumbir en ella; y que para reformar las instituciones políticas de un pueblo, es preciso que la mayor parte renuncie su existencia, abandone sus intereses, pierda su tranquilidad, y comprometa muchas veces su misma reputacion. En el curso de una revolucion calculada para innovar el destino de la mitad del mundo y quizá del mundo entero, es bien difícil que haya un solo individuo que á su turno dexé de pasar por la alternativa de todos aquellos sacrificios. El pueblo Chileno ha conocido ya por su propia experiencia la necesidad de correr este período intermedio de escollos y vicisitudes, antes de consolidar las reformas que exige el siglo en que vivimos, y las actuales relaciones del genero humano. Pero si el quadro de los horrores de una guerra sostenida con ferocidad por el Gobierno Español, ni el peso de las calamidades que causa el choque de las pasiones inexpertas de un país naciente; nada ha podido hacerle variar los sentimientos que mostró en la célebre revolucion del 18. de septiembre del año diez. Desde aquella época hasta el 1. de octubre de 814. hicimos el primer ensayo de nuestras fuerzas, y pudimos desde luego conocer que ellas eran bastantes para sostener las quejas de un pueblo ofendido, siempre que los conflictos interiores no debilitasen los recursos que debía proporcionar la union de los que estaban animados de un mismo interes, y amenazados de iguales peligros.

Nosotros no podiamos substraernos á esa antigua Ley de la naturaleza que fija el orden que siguen todos los seres en su organizacion física ó moral. Puestos en marcha hacia nuestro destino empezamos á concebir ideas, formar opiniones, y executar proyectos que al paso que descubrian la tendencia de nuestras miras, manifestaban que no se hallaba en nuestro arbitrio acertar con la verdad salvando todos los errores, mover las pasiones públicas, y precaver siempre los efectos de su rivalidad; resistir en fin á los enemigos interiores y exteriores, sin que algunas veces tuviesemos que ceder al impulso de la fuerza, ó al plan hostil de sus maniobras. Estas causas obraron de tal modo sobre nuestras combinaciones, que el enemigo triunfó del entusiasmo y de los sacrificios que hizo Chile desde que emprendió la obra de su regeneracion. El País cayó nuevamente baxo el yugo Español, y sus habitantes fueron tratados como rebeldes, por que toda revolucion es un crimen, quando el buen éxito no releva la justicia de su causa. La opresion y los ultrajes que antes habia sufrido Chile, respecto de las atrocidades de que

Manifiesto del Gobierno a los Pueblos que forman el Estado de Chile

Libros y documentos

AUTORÍA

Bernardo O'Higgins Riquelme

FORMATO

Documento

TÉCNICA

Papel - Impresión (técnica gráfica)

DIMENSIONES

Alto 32 cm - Ancho 23 cm

DATOS DE PUBLICACIÓN

Impresión sobre papel, documento firmado por Bernanrdo O'Higgins y A.J. De Irisarri, son tres hojas impresas por ambos lados.

FUENTE DE INFORMACIÓN

SURDOC

INSTITUCIÓN

[Museo Regional de Rancagua](#)